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Балахонов П. А. Родному городу – чистую воду 3
THE CENTENARY OF TCHELYABINSK MUE «WATER SUPPLY AND WASTEWATER MANAGEMENT PRODUCTION ASSOCIATION»
Balakhonov P. A. Clean water to the home city 3
Перемыкина Л. А., Смирнов А. Д., Герасимов М. М., Давлятёрова Р. А., Смагин В. А. Современные технологии водоподготовки в г. Челябинске 7
Рассказано о применении современных технологий подготовки воды Шершневского водохранилища для нужд хозяйственно-питьевого водоснабжения г. Челябинска и городов-спутников. Внедрение на очистных сооружениях водопровода г. Челябинска комплексной многоступенчатой технологии обеззараживания воды полностью отвечает современным мировым тенденциям в практике водоподготовки.
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Peremykina L. A., Smirnov A. D., Gerasimov M. M., Davlyatyorova R. A., Smagin V. A. Advanced water treatment technologies in the city of Tchelyabinsk 7
The use of advanced technologies in the process of Shershnyovsky storage reservoir water treatment for domestic water supply of Tchelyabinsk and satellite-towns is described. Introducing comprehensive multi-stage water disinfection technology at the Tchelyabinsk water treatment facilities conforms fully to the international advanced trends in water treatment practice.
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Шадрин В. А. Повышение эффективности использования электроэнергии 13
Рассказано о внедрении преобразователей частоты на водопроводных и канализационных насосных станциях МУП «Производственное объединение водоснабжения и водоотведения» г. Челябинска в рамках реализации «Программы энергосбережения и повышения энергетической эффективности МУП «ПОВВ» на 2010–2014 годы».

Ключевые слова: энергосбережение, энергоэффективность, насосная станция, преобразователь частоты.

Shadrin V. A. Improving the energy efficiency 13
Retrofitting frequency converters at the water and sewage pumping stations of Tchelyabinsk MUE «Water Supply and Wastewater Management Production Association» as part of the «Program of energy conservation and efficiency improvement in MUE «Water Supply and Wastewater Management Production Association» for 2010–2014» is reported.

Key words: energy conservation, energy efficiency, pumping station, frequency converter.

Ершов А. М., Равочкин А. С. Создание информационной системы Очистных сооружений водоснабжения и других объектов МУП «ПОВВ» г. Челябинска 15
Предложен новый подход комплексного построения систем связи и автоматизации, в основе которого – поэтапное расширение информационных сетей и автоматизации технологических процессов. В комплексе внедрения цифровых систем связи и автоматизации МУП «Производственное объединение водоснабжения и водоотведения» г. Челябинска решает ряд важных и неотложных задач по энергосбережению, снижению аварийности, сокращению расходов на эксплуатацию, повышению производительности и качества очистки воды.
Ключевые слова: очистные сооружения водопровода, комплексная информационная система, волоконно-оптическая линия связи, дистанционный мониторинг.

Yershov A. M., Ravochkin A. S. Establishing the information system of the water treatment plant and other facilities of Tchelyabinsk MUE «Water Supply and Wastewater Management Production Association» 15
An innovative approach to the integrated communication and automation system development based on stage-by-stage expansion of the information and process automation systems is suggested. The introduction of the integrated digital communications and automation network at the Tchelyabinsk MUE «Water Supply and Wastewater Management Production Association» provides for the solution of a number of important and urgent tasks related to energy conservation, decrease of the accident rate, reduction of the operational expenditures, improvement of the efficiency and water quality.
Key words: water treatment facilities, integrated information system, fiber-optic communication line, remote monitoring.

Лавров А. Л. Внедрение современного высокотехнологичного оборудования на канализационных насосных станциях г. Челябинска 18
Lavrov A. L. Retrofitting advanced hi-tech equipment at the sewage pumping stations of Tchelyabinsk 18
ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
Первов А. Г., Андрианов А. П., Горбунова Т. П., Юрчевский Е. Б. Технология утилизации концентрата установок обратного осмоса в системах водоподготовки 20
Применение мембранных установок обратного осмоса для целей водоподготовки осложняется наличием сбросных расходов концентратов, подлежащих утилизации. Предложена и экспериментально проверена технология утилизации, состоящая в удалении (кристаллизации) содержащегося в концентрате карбоната кальция на затравочных кристаллах. С помощью установок обратного осмоса из природной воды можно получать глубоко обессоленную (умягченную) воду и воду со сниженным содержанием ионов кальция и бикарбонат-ионов с таким же значением солесодержания, что и исходная вода. Разработанная технология может эффективно использоваться при подготовке питьевой воды и при комплексной подготовке подпиточной воды для паровых котлов и теплосетей.
Ключевые слова: обратный осмос, обессоливание воды, затравочные кристаллы, концентрирование воды, питательная вода, паровые котлы, подпитка теплосети.
POTABLE WATER SUPPLY
Pervov A. G., Andrianov A. P., Gorbounova T. P., Yurchevsky E. B. The technology of reverse osmosis concentrate disposal in water treatment systems 20
The use of membrane reverse osmosis units in drinking water treatment is complicated by the presence of the concentrate waste streams that are to be disposed. The technology of removing (crystallization) calcium carbonate contained in the concentrate on crystal seeds is suggested and experimentally tested. From natural water the reverse osmosis units can produce deep-desalinated (softened) water and water with lowered concentration of calcium and bicarbonate ions with total dissolved solids concentration similar to that in raw water. The developed technology can be efficiently used in drinking water treatment as well as in integrated boiler and heating network makeup water preparation.
Key words: reverse osmosis, water desalination, crystal seeds, water concentrating, feed water, boilers, heating network makeup.
Мосин О. В. Современные технологии и оборудование для магнитной обработки воды (обзор) 28
Приводится обзор перспективных современных направлений и подходов в практической реализации противонакипной магнитной обработки воды в теплоэнергетике и смежных отраслях промышленности, в том числе в водоподготовке, для устранения накипеобразования cолей жесткости (карбонатных, хлоридных и сульфатных солей Ca2+, Mg2+, Fe2+ и Fe3+) в теплообменной аппаратуре, трубопроводах и санитарно-технических системах. Рассмотрены принципы физического воздействия магнитного поля на воду, параметры протекающих физико-химических процессов и поведение растворенных в ней солей жесткости. Показано, что воздействие магнитного поля на воду носит комплексный многофакторный характер. Приведены конструктивные особенности отечественных промышленных аппаратов магнитной обработки воды на постоянных магнитах и электромагнитах – гидромагнитных систем, магнитных преобразователей и магнитных активаторов воды. Рассмотрена эффективность использования аппаратов магнитной обработки воды в сфере водоподготовки.

Ключевые слова: водоподготовка, магнитное поле, магнитная обработка, магнитный аппарат, теплоэнергетика.

Mosin O. V. Advanced technologies and equipment for magnetic water treatment (review) 28
A review of perspective advanced trends and approaches in the practical introduction of scale-control magnetic water treatment in heat power engineering and related industries including water purification to remove hardness salts scale formation (carbonate, chloride, and sulfate salts of Ca2+, Mg2+, Fe2+ и Fe3+) in heat-exchange facilities, pipelines and plumbing units is presented. The principles of physical impact of magnet field on water, parameters of proceeding physical and chemical processes and behavior of hardness salts dissolved in water are considered. It is shown that the magnet field effect on water is integrated and multifactorial. The design features of home industrial-scale magnetic water treatment devices with permanent and electric magnets – hydromagnetic systems, magnetic converters and magnetic water activators are presented. The efficiency of using water magnetic treatment units for water purification is considered.

Key words: water purification, magnet field, magnetic treatment, magnetic unit, heat power engineering.

ОБСУЖДАЕМ НОРМАТИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ

Пупырев Е. И., Похил Ю. Н., Багаев Ю. Г., Бивалькевич А. И. Особенности реализации принципа наилучших доступных технологий при очистке коммунальных сточных вод 38
Рассматриваются вопросы реализации принципа наилучших доступных технологий при очистке коммунальных сточных вод. Дан анализ методик по определению нормативов допустимых сбросов загрязняющих веществ в водные объекты. Приведена классификация типовых технологий для очистки коммунальных стоков. На основании обобщенных данных по наилучшим доступным технологиям приведены показатели степени очистки городских сточных вод по основным загрязнителям. Отмечается необходимость приоритетного внедрения технологического нормирования для объектов коммунального хозяйства в 2012 г. В качестве технически достижимых и достаточных по соблюдению экологических требований предлагаются показатели сброса сточных вод в водные объекты в зависимости от их состояния.

Ключевые слова: коммунальные сточные воды, загрязняющие вещества, наилучшие доступные технологии, технологическое нормирование, временно согласованные сбросы.

DISCUSSING THE NORMS
Poupyrev E. I., Pokhil Yu. N., Bagayev Yu. G., Bivalkevich A. I. The specific features of introducing the principle of best available technologies in municipal wastewater treatment 38
The aspects of implementing the principle of best available technologies in municipal wastewater treatment are considered. The analysis of the techniques of determining the permissible concentrations of pollutants discharged into the water bodies is presented. The classification of typical technologies of municipal wastewater treatment is given. Based on the summary data on the best available technologies the levels of basic pollutants removal from municipal wastewater are presented. The priority of introducing process-oriented regulatory actions for public utilities in 2012 is pointed out. The quality parameters of effluents discharged into the water bodies with account of their condition are suggested as technically achievable and sufficient for being observed environmental standards.

Key words: municipal wastewater, pollutants, best available technologies, process-oriented regulatory actions, temporary agreed discharge.

Абросимова Е. М. Гидротехнические сооружения централизованных систем водоснабжения и водоотведения 44
Abrosimova E. M. Hydraulic engineering structures in public water and wastewater systems 44
МЕТРОЛОГИЯ
Егоров Н. Л., Лойцкер О. Д. Обеспечение достоверности измерений расхода воды в трубах большого диаметра и безнапорных каналах 48
Предложена схема крупномасштабной низконапорной (до 10 м) расходомерной установки производительностью около 3000 м3/ч и погрешностью 0,11% (при максимальном расходе) для поверки и исследования расходомеров напорных и безнапорных потоков жидкости в трубопроводах и прямоугольных каналах. Создание подобной установки может быть осуществлено в достаточно короткие сроки без чрезмерных затрат. Наличие установки в регионе позволяет решать многие задачи расходометрии больших водных потоков.

Ключевые слова: напорные и безнапорные потоки жидкости, поверочная расходомерная установка, достоверность измерений.

METROLOGY

Yegorov N. L., Loitsker O. D. Ensuring reliable measurements of the water flow rate in large diameter pipes and gravity-flow conduits 48
The design of a large-scale low pressure (less than 10 meters) meter installation with a capacity of about 3000 m3/h and 0.11% error (at the maximum flow rate) for calibration of flow meters for pressure and gravity liquid flows in pipelines and rectangular conduits is suggested. Such installation can be manufactured in a relatively short time at favorable price. The availability of the installation provides for solving many tasks of measuring large water flows.

Key words: pressure and gravity liquid flows, calibration meter installation, measurement reliability.
ЗАЩИТА ОТ КОРРОЗИИ

Кучеренко Д. И. Исследование эффективности применения ингибиторов коррозии для кондиционирования воды с высоким солесодержанием 53
Приводятся результаты экспериментальных исследований, выполненных на одной из систем оборотного водоснабжения газоперерабатывающего завода, подверженной интенсивным биологическим обрастаниям. Оборотная вода этой системы характеризовалась высокими значениями солесодержания и концентрации хлоридов и сульфатов. Применение ингибиторов при обработке воды позволяет снизить интенсивность коррозии в теплообменных аппаратах и трубопроводах.

Ключевые слова: ингибитор коррозии, оборотная система водоснабжения, солесодержание, интенсивность коррозии.

CORROSION PROTECTION

Koutcherenko D. I. Investigating the efficiency of using corrosion inhibitors for conditioning of water with high salt content 53
The results of experimental investigations in one of the recycling water supply systems at the gas processing plant experiencing the problem of high-rate biological growth are presented. Recycling water from the system was characterized with high salt content, high chloride and sulphate concentrations. The use of inhibitors in water treatment provides for reducing the corrosion rate in heat exchangers and pipelines.

Key words: corrosion inhibitor, recycling water supply system, salt content, corrosion rate.

НАДЕЖНОСТЬ СИСТЕМ ВОДООТВЕДЕНИЯ

Кельми В. А., Дербенёв С. Ю., Мирончик Г. М. Разрушение бетонных и железобетонных конструкций сооружений хозяйственно-бытовой канализации под воздействием агрессивной среды 58
Рассмотрены факторы, вызывающие газовую коррозию железобетонных конструкций сооружений хозяйственно-бытовой канализации. Предложено оборудование, предназначенное для оперативного контроля за коррозионными процессами в конструкциях сооружений, работающих в агрессивной среде. Проанализирован опыт установки и эксплуатации оборудования в условиях реальных сооружений. Включение положений об обязательном мониторинге за процессами коррозии сооружений в соответствующие нормативные документы позволит оперативно получать достоверные данные о состоянии конструкций, принимать адекватные решения о противодействии коррозионным процессам, повысить безопасность эксплуатации и снизить расходы на ремонт сооружений.

Ключевые слова: коррозия, канализационный коллектор, измеритель скорости разрушения конструкций, безопасность эксплуатации.

WASTEWATER SYSTEM RELIABILITY

Kelmi V. A., Derbenev S. Yu., Mironchik G. M. Sewer concrete and reinforced concrete structure failure under the impact of corrosive environment 58
The factors causing gas corrosion of sewer reinforced concrete structures are considered. The equipment for on-line monitoring of corrosion processes at the facilities operating in a corrosive environment is suggested. The experience of installing and operating the equipment under the real operation conditions is analyzed. Including the provisions on mandatory monitoring corrosion processes at the facilities into the relative regulatory documents will ensure receiving on-line reliable data on the condition of the facilities; making adequate decisions on countermeasures; improving the operational safety and saving repair costs.

Key words: corrosion, sewer, fracture velocity meter, operational safety.

ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ

Баженов В. И. Выгода потребителя при внедрении в практику инициативы «7 = 2» 64
Представлена методика выбора насосного оборудования по совокупной стоимости владения – критерию Life Cycle Cost (LCC). На сайте www.7-2.su размещена программа, с помощью которой можно вычислить значения критерия LCC в зависимости от мощности насоса. В качестве объекта расчета LCC выбраны погружные насосы в связи с их широким применением на модернизируемых и строящихся канализационных станциях.

Ключевые слова: погружной насос, канализационная насосная станция, рабочее колесо, электроэнергия.
POWER RESOURCES CONSERVATION
Bazhenov V. I. Customer benefit from the practical application of «7 = 2» initiative 64
The method of selecting pumping equipment by Life Cycle Cost (LCC) criterion – total cost of ownership is presented. The software that provides for calculating LCC criterion depending on the pump output is placed at www.7-2.su Web site. Submersible pumps are selected as a LCC calculation object because of their wide use at the sewage pumping stations under construction or subject to upgrade.

Key words: submersible pump, sewage pumping station, impeller, electric power.
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